

« Nous sommes des pionniers, il faut creuser  
notre sillon et sentir le poids de la terre. »

En ce 26 août 2025,  
208<sup>e</sup> anniversaire de la naissance de Sainte Marie-Eugénie,  
quelques mots pour tous les acteurs des établissements scolaires du réseau Assomption France

Bonjour à toutes et à tous,

Nous espérons que vous avez passé un bel été et que vous arrivez à cette rentrée des classes reposés et plein d'entrain. Souhaitons tout d'abord la bienvenue aux nouveaux chefs d'établissement du réseau Assomption France : *Valérie Bril* à l'école Assomption Montpellier et *Grégory Maniez* au collège Assomption Méditerranée. Qu'ils soient tous les deux portés dans leur mission par l'appui et la confiance de la communauté éducative et du service de tutelle.

Lorsque Marie-Eugénie écrit le 20 mars 1853, au Père d'Alzon, compagnon fondateur de la Congrégation des Religieuses de l'Assomption, « nous sommes des pionniers, il faut creuser notre sillon et sentir le poids de la terre », elle emprunte une image spirituelle forte pour symboliser l'effort humble et persévérant nécessaire aux commencements et à la vie quotidienne. En effet, depuis la fondation du 30 avril 1839, même si les difficultés sont encore nombreuses, elle insiste sur le fait que la mission chrétienne est engageante et ne peut pas être une vie « hors sol ».

Ainsi, comme l'agriculteur sent la résistance du sol sous sa charrue tout en gardant la vision de son sillon, l'éducateur doit garder la passion du quotidien et enraciner ses projets dans la réalité pour avancer dans cette aventure humble et audacieuse. Pour 2025-2026, cette aventure – qu'on appelle aussi *dynamique* – sera d'écrire, à la suite du Chapitre des Religieuses de l'Assomption, ce à quoi nous sommes appelés au sein des établissements scolaires, pour :

être un réseau ouvert à des processus dynamisants et inclusifs,  
vivre des relations vraies et regarder nos fragilités avec tendresse,  
vivre l'écologie intégrale en gardant le cap de la sobriété heureuse et solidaire,  
faire naître des réponses d'espérance et des promesses de vie.

Ce mouvement d'année se vivra notamment à travers les formations du réseau – [assomption-france.org](http://assomption-france.org), le séminaire des équipes de direction qui se déroulera en novembre à Lourdes – sous la forme d'un séminaire collaboratif, sœurs, laïcs, jeunes – le Forum des communautés éducatives des 20 et 21 mars 2026 à Lyon-Valpré, avec la soirée de l'éloquence pour les collégiens et les lycéens. L'affiche est déjà publiée !

Le Consortium Erasmus Assomption permettra encore cette année de belles mobilités européennes, tant pour les jeunes que pour les adultes. Plus qu'un voyage ou un déplacement, le programme Erasmus nous invite à nous rencontrer, entre éducateurs européens, pour encore mieux s'enrichir mutuellement des sillons de chacun et transformer nos pratiques pédagogiques, plus ajustées à notre temps.

Nous avancerons alors Passionnés, Audacieux, Enracinés en Assomption, pour, ensemble, révéler nos talents.

Bonne rentrée à vous et à vos élèves ! Belle année scolaire !

Toute l'équipe du Service de Tutelle  
*Sœur Anne-Flore CHOCARNE, Sabine CLAUDIO, Anthony ODIN et Patrice ORLIAC*